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焦点人物

周德文很忙，头衔很多：民进中央经济委员会副

主任、中国中小企业协会副会长、温州中小企业发展

促进会会长等等。但他真正为公众所知，还源于他对

温州经济一次次的准确预言：2007 年底，美国次贷危

机初露端倪，他深入温州广大中小企业调研，得出“温

州 20%左右的中小企业处于停工或半停工状况”的结

论，预言“倒闭潮”。他向温州市政府提交报告，在媒

体发声，央视“经济半小时”播出后引起社会广泛关

注。不久，“预言”变为现实，温州及全国的中小企业

出现较大面积的停工、倒闭。时任国务院常务副总理

的李克强也亲临温州调研，随后，旨在扶持中小企业

发展的政策一个个浮出了水面。

2011 年 1 月，周德文再次向社会发出预警：“今年

中小企业可能陷入新一轮发展和生存危机；要警惕民

间借贷风险集中大爆发；中小企业资金链断裂危机四

伏，如果银根进一步紧缩，下半年，40%的中小企业将

处于半停工、停产甚至倒闭。”3 月，温州接连发生了企

业主跑路、跳楼事件。9 月，温州民间借贷危机集中爆

发，“跑路潮”造成企业和社会恐慌，国务院暗访组抵

达温州。

10 月，时任国务院总理温家宝亲率财政部部长、央

行行长、银监会主席等大批财经高官到浙江调研。10

月 4 日，在浙江省委书记、省长的陪同下，温家宝来温州

考察，与当地中小企业家座谈，周德文被点名参加。周

德文向温总理面呈温州中小企业发展生存的真实情

况，提出五条建议，并不时回答总理的问题，汇报近半

小时。温总理当场点评说：“你系统地提出了解决中小

企业困难的政策建议，你是温州最有权威的发言人”。

守护民间资本

1983 年，周德文大学毕业后被分配在温州大学任

教，开始跟踪研究“温州模式”和“民营经济”。1993 年，

他从温州大学辞职，办起了企业，他将企业作为自己的

试验场，浸泡商海，深谙民间资本发展的“困”与“惑”。

1999 年，周德文向市政府建议成立中小企业发展

促进会。他说：“当时，《中小企业促进法》还没有出台

（2001 年），我们是公认的中国第一家。”

温州的企业愿意找周德文，是因为他能提供一个

与政府沟通的畅通渠道，能帮助企业解决实际问题；

内地招商团找他，是因为他掌握着大量的温州企业资

源，能够提供双方接洽的机会。

中小企业无力聘请专职律师，促进会就组织了律

师团，免费向企业提供法律咨询，帮中小企业维权。

之后，周德文联手温州市总商会，筹建了温州中小企

业信用担保有限公司，后又独立筹建了温州银信企业

贷款担保公司，推动了温州担保体系的形成。迄今，

温州市已拥有 200 家中小企业担保机构，为中小企业

提供了数十亿元的贷款担保。

在温州市政协七届二次会议上，周德文以温州市

政协常委的身份建议成立温州市经济发展环境投诉

中心，虽然市府办书面答复严肃对待，但对建立投诉

中 心 一 事 未 曾 明 确 表 态，只 是 说

“将在下一步机构改革中予以统筹

考虑”。周德文坚持不懈，举促进

会班底的合力，持续建言，终于将

“温州市经济发展环境投诉中心”

的牌子挂到了市政府。随后，温州

市下属的几个区县都建立了这样

的投诉中心。这在浙江乃至全国，

首开了中小企业维权的先河。

他提出的《关于创新机制，解决中小企业融资难

问题》的议案，被民进中央作为全国政协提案，被全国

政协列为重点提案，获民进中央 2009 年度参政议政优

秀成果一等奖；《关于促进浙江中小企业健康发展的

建议》被评为浙江省人大 2010 年优秀议案和建议。

2011 年，周德文组织力量自费进行课题研究，为国家

起草了《中华人民共和国民间借贷法》（草案）、《中华

人民共和国民间资本投资促进法》（草案），并上报民

进中央，在 2012 年全国“两会”上，被全国人大列为重

点议案，列入立法程序。

为温州资本正名

妖魔化温州人似乎成了一项全民娱乐。

“炒房”、“炒煤”、“炒棉”、“炒黄金”、“炒商铺”、

“炒油田”，在大众传媒的视角中，温州资本的一切活

动，都以一个动词开头，就是“炒”。一有物价上涨，温

州资本理所应当地成为第一个“假想敌”。

温州人最饱受诟病的就是“炒房”。周德文说，事

实上，在温州人购房行为背后，隐藏着买房人、房地产

开发商、政府三方利益格局，而最大的既得利益者则是

当地政府。有些地方政府无法应对中央对该地区房价

高涨的问责，温州购房团成了理所当然的替罪羊。

2010 年，温州人炒大蒜的消息甚嚣尘上。周德文

赴山东省金乡县实地考察，发现在当地做大蒜生意的

温州人不到 10 家，当然也不存在所谓“温州资本爆炒

大蒜”的事情。

温州人在迪拜、山西、海南折戟的消息接踵而来，

网络上叫好声一片。事实上，对于温州资本，人们并

不了解，更缺乏深层次的认知。

周德文出版了温州经济系列专著：《温州百年经

典》、《温州商界新锐》、《解读温州商人》、《温州样本》

等，向外界解码温州资本，为温州资本正名。

南宋以来，温州便是商贾云集的地方，经商似乎

是温州人的天然选择，如今，温州果敢的经济行为需

要赢得理解，而不是一个简单的“炒”字。

在中国的民间资本阵营中，温州资本始终表现

出了先知先觉的过人之处，也正是如此，注定了其

一 定 以 拓 荒 者 的 姿 态 出 现 在 中 国 经 济 舞 台 上 。 领

先一步走非公有制经济的温州，为找寻身份付出了

巨大的代价，甚至在改革开放十多年后，温州究竟

姓“资”姓“社”，还是一直困扰着温州民营企业界人

士的心头之痛。

周德文说：“温州资本参与国企改革，进入资源行

业是市场经济自由发展的结果，为正常的投资行为，

不应该被戴上‘炒客’的帽子。”

中国的蜕变就是从垄断到竞争的裂变，即民间资

本参与中国经济发展力度与广度不断增加的裂变。

“为富者，必不仁”是中国传统文化基因的一部分，这

种社会情绪仍在蔓延。

为民间资本困兽寻求出路

温州地区方圆不过 100 公里，却能搅动全国的投

资市场。其中，关键的一点是，温州有强大的民间商

业信用体系及投资组织机构，往往能迅速调集散落在

民间的大量资金，集中投向高利润行业。

周德文坦言，中国面临的一大危机就是信用体

系崩溃。银行与企业间信用危机，银行把企业看成

小偷，不敢给企业贷款，扮演“晴天送伞，下雨收伞”

的角色；企业则抱团不还银行的钱。一旦一家银行

收了一家企业的贷款，就有可能造成多家银行同时

压贷、收贷，从而导致企业资金链断裂，使得风险快

速传递。

企业间的信用也是危机重重，三角债蔓延，过桥

资金链断裂。周德文发出新的预言：中国新一轮三角

债危机即将来临，甚至比朱 基时代还严重。

周德文说，温州民间沉淀资金 7600 个亿，如集中

进入某一领域，无论进到哪个领域都如猛兽一般，会

撞垮围堤。以温州资本为代表的中国民间资本希望

把钱投到“阳光地带”。

眼下，周德文正在牵头打造一个投资非洲的控股

集团，聚集民间资本，协同出海。投资非洲大陆，既符

合国家的战略部署，也给巨额民间资本一个疏导渠

道。合作的“先遣部队”早已深耕非洲多年，在非洲大

陆有着广泛而扎实的投资网络。12 月初，受西非科特

迪瓦和加纳两国的总统办公室邀请，周德文将率中国

企业家代表团前往签订矿产、房地产、化工等多领域

的项目合同。

周德文说，民间资本自身也应该进行反思，在投

资过程中，是否过分推崇“丛林法则”，显示了浮躁与

贪婪？“商行天下”，对于民间资本早已不是问题，下一

步，要做到的是“善行天下”，更多地显示中国民间资

本的正向力量。

周德文：民间资本上演“困兽记”

■ 本报记者 栾 鹤

中国改革开放 30 多年来，在政治、经济、

文化等许多方面都取得了举世界瞩目的伟大

成就。

程万琦作为中国改革开放的重要倡导者和

推动者，见证并且参与了这一辉煌壮丽的过程。

十八届三中全会的召开，标志着中国的改

革开放事业，进入了崭新的历史阶段。作为世

界华人协会会长和全球市长论坛理事会理事

长，程万琦对此有什么新的见解和期望？

在一个风和日丽的周末下午，记者采访了

程万琦。

程万琦虽然已过 70 高龄，却精神矍铄，思

维敏捷。

他高兴地回忆起了与中国改革开放有关

的一些事情。

他告诉记者，在改革开放前，回中国内地

时看到当时大多数老百姓生活都不富裕，心里

感触颇多。

一次在与华国锋见面时，他提出中国要搞

改革开放，工厂和农村都不能继续大锅饭的政

策，付出多的人应该多收入，只有这样，经济才

能发展、人民才能富裕，国家才能强大。当时，

他还对华国锋表示自己可以说服海外华人到中

国大陆投资，帮助发展中国当时的经济贸易。

但是由于当时“四人帮”还在台上，华国锋

身不由己，以中国要“自力更生”为由拒绝了程

万琦的倡议。

10 年后，程万琦再次与华国锋见面，程先

生说：“华老，你的功劳很大，没有你，就解决不

了‘四人帮’的问题，改革开放就没办法进行。”

华国锋很高兴。

粉碎“四人帮”以后，邓小平主持中央工

作。程万琦再次向邓小平当面提出中国要搞

改革开放，他说：“邓伯伯，死工资，没奖励，人

民公社三个和尚没水吃，一定要让老百姓多劳

多得！”

中国改革开放开始后，程万琦不遗余力，

从各个方面给予力所能及的支持。

1992 年 8 月，经过 20 余年的筹备，世界华

人协会在香港成立。当时，来自世界五大洲

100 多个国家和地区的侨领出席了成立大会，

逾千名海内外商贾名流参加，场面十分壮观。

记者了解到，世界华人协会下设 12 个专

业委员会，至今已有 600 万会员，其中，50%以

上是商人，90%是团体会员，分布在世界 180 多

个国家和地区。

对于日前胜利闭幕的十八届三中全会，程

万琦表示，世界华人协会的会员大多数是生意

人，在全世界什么关系都有，可以进一步对于

中国的改革开放特别是国际贸易方面给予大

力帮助。

程万琦认为，上海自由贸易区的成立，是

中国改革开放事业的一个突破，表明中国新一

届领导人很有思想，很有魄力。他表示，中国

改革开放以来，尽管仍然存在许多急待解决的

问题，但是毫无疑问，成就巨大，为此，他非常

高兴。对于中国未来的改革开放事业，他表

示,“寄予厚望，很有信心”。

谈及自己的家庭，程万琦满脸的自豪。他

告诉记者，他的曾祖父是清代抗法名将刘永福

“黑旗军”手下的将领，“黑旗军”人少武器差，以

基本是冷兵器的装备抗击法国侵略，却取得

战争胜利，进入越南。其祖父追随孙中山先

生参加辛亥革命，曾经担任南方政府的秘书

长，后来担任过国民政府中央银行行长，为官

清廉，晚年以教书为生。其父参加了中国共

产党革命活动。他本人在越南出生和成长，

早年接受的是法文教育，1954 年移居香港后，接

受了英文教育。

除世界华人协会之外，程万琦现在还担任

世界篮球协会永远名誉会长等众多职务，长年

为世界经济文化发展奔走于世界各地。

他说，从小就接受了祖辈的爱国教育，海

外华人，漂泊万里，不能忘记自己的根在中国，

要关心祖国的发展，帮助祖国发展。“我不会发

中国人的财，不要做官。中国经济发展创造了

奇迹，比什么都好！”

采访结束时，程万琦应记者之邀给《中国

贸易报》挥毫写下“把全球关系搞好”七个大

字，殷殷之情，溢于纸上。

勇立潮头又一春
——访世界华人协会会长程万琦博士

■ 任正非

我们强调开放，更多一些向别人学习，我们才会有更新的目标，才

会有真正的自我审视，才会有时代的紧迫感。

一个领导人重要的素质是方向、节奏。他的水平就是合适的灰

度。一个清晰方向，是在混沌中产生的，是从灰色中脱颖而出，方向是

随时间与空间而变的，它常常又会变得不清晰。并不是非白即黑、非

此即彼。合理地掌握合适的灰度，是使各种影响发展的要素，在一段

时期里和谐，这种和谐的过程叫妥协，这种和谐的结果叫灰度。

妥协一词似乎人人都懂，用不着深究，其实不然。妥协的内涵和

底蕴比它的字面含义丰富得多，而懂得它与实践更是完全不同的两回

事。我们华为的干部，大多比较年轻，血气方刚，干劲冲天，不大懂得

必要的妥协，也会产生较大的阻力。

我们纵观中国历史上的变法，虽然对中国社会进步产生了不灭的

影响，但大多没有达到变革者的理想。我认为，面对他们所处的时代

环境，他们的变革太激进、太僵化，冲破阻力的方法也太苛刻。如果他

们用较长时间来实践，而不是太急迫、太全面，收效也许会好一些。其

实就是缺少灰度。方向是坚定不移的，但并不是一条直线，也许是不

断左右摇摆的曲线，在某些时段来说，还会划一个圈，但是我们离得远

一些或粗一些来看，它的方向仍是紧紧地指着前方。

我们今天提出了以正现金流、正利润流、正的人力资源效率增长，

以及通过分权制衡的方式，将权力通过授权、行权、监管的方式，授给

直接作战部队，也是一种变革。在这次变革中，也许与 20 年来的决策

方向是有矛盾的，也将涉及许多人的机会与前途，我想我们相互之间

都要有理解与宽容。

坚持正确的方向，与妥协并不矛盾，相反，妥协是对坚定不移方向

的坚持。

当然，方向是不可以妥协的，原则也是不可妥协的。但是，实现目

标过程中的一切都可以妥协，只要它有利于目标的实现，为什么不能

妥协一下？当目标方向清楚了，如果此路不通，我们妥协一下，绕个

弯，总比原地踏步要好，干嘛要一头撞到南墙上？

“妥协”其实是非常务实、通权达变的丛林智慧，凡是人性丛林里

的智者，都懂得恰当时机接受别人妥协，或向别人提出妥协，毕竟人要

生存，靠的是理性，而不是意气。

“妥协”是双方或多方在某种条件下达成的共识，在解决问题上，

它不是最好的办法，但在没有更好的方法出现之前，它却是最好的方

法，因为它有不少的好处。

妥协并不意味着放弃原则，一味地让步。明智的妥协是一种适当的

交换。为了实现主要的目标，可以在次要的目标上做适当的让步。这种

妥协并不是完全放弃原则，而是以退为进，通过适当的交换来确保目标

的实现。相反，不明智的妥协，就是缺乏适当的权衡，或是坚持了次要目

标而放弃了主要目标，或是妥协的代价过高遭受不必要的损失。

只有妥协，才能实现“双赢”和“多赢”，否则必然两败俱伤。因为

妥协能够消除冲突，拒绝妥协，必然是对抗的前奏；我们的各级干部真

正领悟了妥协的艺术，学会了宽容，保持开放的心态，就会真正达到灰

度的境界，就能够在正确的道路上走得更远，走得更扎实。

（作者系华为技术有限公司总裁）

清晰的方向来自灰度

总裁论道总裁论道

商海人生

■ 本报记者 程立铭

程万琦程万琦（（右右））在接受本报记者采访在接受本报记者采访


